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年末刑侦题材之作各显神通，
《我是刑警》最老派，也最硬核。在这
里，你很难看到所谓“神探”的金手
指，也没有太多所谓“侧写”之类的
流行概念。 从 1990 年代到 2010 年
以后，一连几个大案子，讲的都是刑
侦干警如何扎扎实实办案子， 迎难
而上，从不回头。

首个案件以 1995 年震惊全国
的“鹤岗 1·28 持枪抢劫案”为原型，
一开篇就敲定了《我是刑警》近乎白
描的纪实风格：1995 年 1 月， 一帮
匪徒闯入河昌西山矿区， 试图抢劫
一笔准备发放给工人的工资款，最
终导致多名保卫科工作人员伤亡。
专案组火速成立，一批基层警察开
始了勘察现场、 收集物证、 弹道分
析、摸排调查等工作。

经由镜头细致的还原， 观众得
以窥见， 在刑事科学等技术手段并
不成熟的 1990 年代，公安人员办案
的不易：挨家挨户地摸排调查，一户
人家可能反反复复跑上六七回；技
术人员数量有限，弹道分析、物证分
析的任务堆积如山； 即便是有了国
家级专家的帮助， 要想确认一具无
名尸的身份，依然需要一次次证据
分析、现场还原……

更让人拍案叫绝的好戏， 发生
于审讯阶段。 主人公秦川 （于和伟
饰）以嫌疑人宋小军（李泓良 饰）的
妻子白玲（马苏 饰）为突破口，动之
以情，逐步击破白玲的心防，得到了
关键性口供。 而在审讯宋小军的戏
份中， 镜头也精准捕捉到了这个悍
匪骨子里的冷漠张狂、毫无人性。两
场审讯戏，张力十足，让人仿佛置身
现场， 亲眼目睹妻子如何崩溃地一
步步证实自己的怀疑、意识到丈夫原
来杀人如麻；而悍匪从动念到策划如
何步步为营，那一句不以为然的“我
喜欢钱”，触目惊心又发人深省。

《我是刑警》的硬核，还在于它
少有地拍出了同类题材鲜少触及的

“系统性难题”。 比如刑警与直属上
级之间的理念差异与冲突， 比如不
同城市之间警方不够流畅的合作模

式，还比如公安局与检察院、法院之
间的微妙关系。 尤其是在时间跨度
长达 8 年的 “张克寒连环抢劫杀人
案“中，剧集既拍出了基层刑警的锲
而不舍， 也毫不避讳办案过程中的
摩擦、磕碰、错过与遗憾。层层递进
的情绪，不仅属于多年为案件奔走
的秦川， 也震撼了荧屏外心有戚戚
的观众。

从这个角度上说，《我是刑警》
的成功，并不在于案件的耸动或原
型的神秘，而在于它实实在在地拍
出了刑侦工作的进步，又真真切切
地讲明白了那个普通人同样可亲

可感的朴素价值———刑警破案，就
是为了让老百姓的心都热着，不能
凉了。

是枝裕和大概是中国影迷最熟

悉，也是人气最高的日本导演之一，
最近他亲自带着十一年前的旧作

《如父如子》来国内院线跟观众见面，
颇有诚意，也让我兴起在大银幕上重
刷了这部经典影片，关于它的好，其
实是有目共睹的，几乎所有的视听语
言都被调动起来，目标一致却不懂声
色地讲一个挑战伦常、 让人抓狂的
“狗血”故事，这是导演的厉害之处，
静水深流一词形容最贴切不过了 。
比如我这次就发现不少细节背后的

雷霆之力。 比如福山雅治扮演的企
业高管第一次带着儿子与对方孩子

“交换”过周末是开车去的，镜头是用
一个远景，很克制冷静地看一辆车行
进在乡间公路上，很像是这位高管的
人设，精致也矜持地保持着与人的距
离，可是到了片尾，他的精致面具一
击即溃， 被自己本能的泪水冲刷冲
刷，终于意识到他真正需要的是超越
血亲关系的陪伴感，他要重新做回父
亲，其实也是做回孩子。他急切地想
把没有自己基因的儿子再“换”回来，

同样是开车，这次就是主观镜头，故
意地跳跃和摇晃，就好像一个司机因
为加速而在路上磕磕绊绊。所有这一
切，导演并没有像内娱某些拙劣的套
路， 用旁白苍白地絮叨了角色的心
迹。这样的细节其实还有很多。

但是经典的魅力在于常看常新，
因为我是在 2024 年的冬天重温，竟
然发现它还有其他妙处，是枝裕和竟
然像一个先知，预判了我们的当代生
活。比如我注意到电影有那么一幕，
高管夫妇把亲生儿子接到自己像酒

店的高级寓所里， 并且打算开启一
段全新的亲子生活，为了讨好儿子，
就在家里搭起来帐篷， 还购买了全
套的户外装备，下雨的时候在阳台上
挥舞鱼竿假装能在雨中钓鱼，晚上睡
床上三人仰望投影的星空谈天，这不
就是近年来流行的“露营风”吗，不少
博主都会分享如何足不出门就能玩

转的秘诀和装备清单。仔细想，这一
潮流的兴起根本上不就是因为隔阂

与孤独吗？是因为有限而需要靠想象
力来填充，与电影的逻辑不约而同，

是因为高管忙而寻找的“平替”方式。
高管的家里是能清楚地看到东

京晴空塔，有意思的是，扮演另一个
父亲的男演员中川雅也， 笔名 Lily
Franky, 曾经写过畅销小说 《东京铁
塔，我的父亲母亲》，催泪很多读者。
所以，他才是理想型的父亲，有一句
台词是 “父亲也是需要花时间去做
的工作”，生活座右铭是“能明天做的
事情就不要留给今天”。无形中他的
生活理念又与当下用力地握手了。经
济下行，就业困难，在电影中福山雅
治再优秀也因为年龄逼近 35 岁而被
公司边缘化， 上司的理由放在 2024
年也“无可辩驳”———你一直勇进，也
该给年轻人留点空间和机会了。而这
位人前风光的高管只能忍住不爽，最
终退回家庭寻求新的平衡点，这像不
像今天无数职场博主或者旅行博主

讲述的急转弯故事。与其说是枝裕和
预判了我们今天的社会生活和情绪，
倒不如说只是因为他山之石比我们

先滚动好几年，提前进入高速发展期
也提前进入衰败期，这个周期是经济

的，是社会的，也是关乎人性的。
而最让我震惊的是人类基因的

“恐怖”，电影中高管对妻子说在我小
时候跟儿子一样离家出走，也是很快
被爸爸拎回来，当年我是想去看望母
亲，而今天这个小孩是想看望自己的
养父母，高管的强势性格与当年的父
亲太像了。是枝裕和在这次国内宣传
中也提到，自己原本非常抗拒，但现
在也不得不承认自己很像父亲，包括
相貌。所以，他在这部电影里其实也
告诉我们，人到中年会近乎无奈地发
现，不管自己读了多少书走过多少地
方，最后都很难逃开的底层逻辑竟然
是基因，换句话说从相貌到气质到性
格甚至命运，我们都将最大程度地复
刻父母，要么是爸要么是妈。或者也
因为这个原因，2013 年的 《如父如
子》过了十年再看，也依然有新的感
受冒出来。是什么预判了我们？是经
验，是记忆，还有亲情。
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钱眼识人
被预判的亲子生活

琼瑶离世，虽然令人震动，却并
不让人意外。三十年前，读到她的小
说《失火的天堂》时，那些和三岛由纪
夫、芥川龙之介有关的段落，就曾给
我凄厉的预感，“力量被轻视，肉体被
污蔑。悲欢易逝去，喜悦变了质。”“他
环顾人生， 没有什么所欲获得的东
西，唯有这紫色的火花，唯有这凄厉
的空中火花，就是拿生命交换，他也
想把它抓住。”但她的出发点，却并不
是悲郁的，而是基于爱与美。尤其是
美，是她终极的追求。不论琼瑶小说，
还是琼瑶影视， 能够长青五十年，与
她十年一次的升级换代密不可分，但
这变化其实极其微小， 不过是新的着
装化妆、新的灯光音效、新的时代语，
还有，选择有新时代气质的新人出演。
但在更大的地方，她从来没有改变，那
就是她对“唯美”持之以恒的追求。

琼瑶的小说和影视世界，几乎同
步开始于 1960 年代。 这个时代的琼
瑶小说和电影一样， 是质朴动人的，
感情真挚，细节真实。例如小说《几度
夕阳红》， 李梦竹的女儿杨晓彤有了
男友，并且要上门来拜访，李梦竹夫
妇为了让自己寒酸的家看起来体面

些，不得不大动干戈，把家里的榻榻
米和木挡墙拆掉，勉强腾出一间客厅
来待客。后期的琼瑶电影，却渐渐走
向唯美路线，唯美无杂质的情感，唯美
的环境， 唯美的音乐……主人公的活
动背景，从来都是花园、海边、林荫道，
《奔向彩虹》发生在一个玫瑰园里，《彩
霞满天》 的背景是海滩和白屋， 就连
《我是一片云》 里行动不便的女主角，
最后都要在一片草原上完成大结局。

1980年代，台湾爱情文艺片渐渐
走了下坡路， 琼瑶从此转向电视界，
《在水一方》《几度夕阳红》《庭院深深》
等几部高收视率的电视剧之后， 琼瑶
转到内地取景，从此，她的“唯美专营
店” 走上顶峰。“六个梦”“梅花三弄”
“两个永恒”“一帘幽梦”等等“数字系
列”， 最大卖点就是外景地和纯美画
面， 刘雪华扮演的角色在金黄的银杏
叶中行走的场景， 陈德容和马景涛在
西湖边的畅游， 成功勾起年轻人对这
些故事的好奇心。2011年的新 《还珠
格格》也是这样，在宣传片里，反复强
调的是“在草原，在花海”，在琼瑶的博
文里，她说：“这次的‘新还珠’，尔康有
‘四大秘密基地’，包括花海、草原、翠

湖、和幽幽谷。他和紫薇，不像以前那
样局限于一个房间里谈恋爱， 他们的
深情， 有青山绿水， 花海草原作为见
证。”后来的《花非花雾非雾》也还是对
花海、古堡、异域风光，有着浓厚兴趣。

与这种追求配套的，还有她对与
青春有关的一切元素的迷恋，欢笑、
团聚、浪迹天涯，还有那种横空出世
的自信。这种自信，体现在琼瑶剧对
主角们的格外眷顾上，所有剧情，所
有配角，都围着主角团团转，那也正
是任何时代年轻人的自我定位吧。

对琼瑶的人生美学和文艺美学

有了了解，就不会对她后来的一系列
决定感到奇怪。早在 2017 年 3 月，琼
瑶就在社交网络上发了一封公开信，
她说，她看到一篇名为《预约自己的
美好告别》的文章，决定向家人交代
自己的身后事，即将 80 岁的她，没因
战乱、意外、病痛等原因离开，已经非
常幸福了，她决心笑看死亡。她告诉
家人，无论生什么重病，她都不动大
手术、不送加护病房、绝不能插鼻胃
管，最后还强调，不需要各种急救措
施，只要让她没痛苦地死去就好。

2018 年， 她的丈夫平鑫涛的病

况，被公诸于世。2019年 5月，平鑫涛
去世， 琼瑶发布了千字长文悼念平鑫
涛，并为他举行了花葬： “你若有灵，
保佑我有生之年只有笑，没有泪，活得
像火花。行吗？好吗？永别了！我爱！”

爱、美和青春，对琼瑶来说，密不
可分，是她人生的基底，也是她所有
作品真正的追求，她不能容忍不爱，
也不能容忍不美， 更不能容忍青春
的逝去，生命变得枯萎。她影视剧中
所有的演员， 其实都是她青春梦的
替身。所以，她在 2024 年做出的最后
的决定，并不意外。但这决定 ，也建
立在她已经尽情挥洒过人生，最大限
度地实现过自己的幻梦，体验过人生
的一切感受的基础上。她没有遗憾，
她已经圆满。所以，她即便在遗书里，
也诚恳地解释了自己的想法，并且告
诫年轻人，要爱生活，爱生命。似乎矛
盾，其实并不矛盾，因为她已经用自
己的一生， 验证了这种活法是可行
的，她已经自洽，已经获得了自己的
大团圆，已经“活得像火花”。
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《我是刑警》：
硬核的白描

情人看剑
十年后，《如父如子》仍有现实意义

是枝裕和近期陆续在中国各类

场合中露面，既有媒体见面会，也有
时尚秀场。电影《如父如子 》月初登
陆国内影院，确实需要宣传造势。十
年前的作品， 随着观众年龄阅历递
增，愈发能从影片中看出更多意味。

两家人在医院抱错了孩子，这类
极端事件可以上头条新闻， 阿莫多瓦
也拍过类似题材的《平行母亲》，讲起
来很容易滑向奇情故事。《如父如子》
并未想讲一个戏剧化的故事。 是枝裕
和的处理，更多是以这一事件为契机，
写出一个成年男子———福山雅治饰演

的父亲野野宫良多———如何真正成长

为一位父亲的过程。在后来出版的《拍
电影时我在想的事》一书中，导演称
父亲的性格一开始就交代清楚 ，然
后将压力一点点施加于他，看他如何

应对困难，“是相当正统的戏剧拍法”。
没拿上岗证，也配当父母？类似

追问近年来越来越多。 发现病症容
易，更重要的是勘察到底，以及如何
治病救人。在《如父如子》里，福山雅
治演的父亲就被端到无影灯下，一举
一动，一笑一悲，皆被无情记录。不管
有无发生后来的事故，他的一些教育
观念也值得探讨，比如认为孩子性格
温吞，“在现在这个时代，只会吃亏”。
得知儿子并非亲生后，第一反应竟然
是“果然如此”，因为不能接受孩子不
像自己一样“优秀”，他永远像加足油
门的列车。当然可以把责任推脱给时
代与社会，但肉眼可见，下一代身上
的诸多问题，与父母履行职责不力大
有关系。福兮祸兮，抱错孩子一事，终
于让他们有机会真正反观己身。

以事业为由，没有陪同孩子一起
成长，这样的父母还是能够映射当下
一些家庭的问题。得知真相后，福山
雅治演的父亲摩拳擦掌开始一场战

争，大不了把两个孩子都争抢过来，
因为家境还算殷实。这也正常，以当
时他的自私心态而言， 这是最容易
做出的决定。但是两个孩子、两个家
庭即将面对的问题，并未解决。后来
两家只得交换孩子，问题随之酝酿更
至爆发。《如父如子》没有诉诸狗血桥
段，而是以两个孩子来到新家庭的细
微反应，道出个中艰难与无解。父亲
这才不得不开始灵魂拷问，首先向自
己的父亲及继母道歉， 回溯成长历
程，发现问题根源。

真诚的感情不容背叛，哪怕对方
是一个与自己并无血缘关系的小孩。

福山雅治演的父亲从相机里看见孩

子临别前偷拍自己熟睡时的照片，开
始哭泣。 这一笔设置得或许过于刻
意，但是没有这些照片，总会有其他
生活痕迹，启发他触动他，一根导火
索彻底引爆全面反省。 片中另一位
父亲的对白更有人味。他说当初在医
院是看着亲生儿子庆太的脸起了琉

晴的名字———琉晴这个名字给了抱

错的那个孩子———但现在怎么看庆

太这张脸，都觉得他应该就叫庆太。
名字是父母赋予， 但在成长中名字
又与孩子血肉相融，合而为一，再难
拆散。也是以这位父亲为镜，当事人
才会幡然觉醒。
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作家

早闻狄声花言峭语
美与青春，琼瑶的无尽追求


